
2o6A년 남북관계i

치릴게 달라됐습니다 *

2 M 6 . n





2ooo년 남북관계t

치렇게 달라됐습니다

U - U f i K r U
_..~~-..'5:..~識.'- ~ . ...7.~

.4 .. .

O.U'-'-O
'.G-

l 목 리 l

團崙 洲 洲 理 외.料 洲 漂 訓 차 7

B 이찰가쪽의 찰봉.留리력인이 이른어需를니다. /l7

B 경의인 聖도등민쪽공동번영의 터껀이 만들어끼고 없플니다. /25

騷남북교역액은 게목플대되어 4억달러를 찰외하漂즐니다. /33

B 문외에출 교류등남북간 인적왕래가 급즐하漂들니다. /39

B 대북제윈의 일및력 료괴외 분배투명절이 높아需플니다. /47

騷북한이탈旱민에 대한要학히윈이 강학되일를니다. /53

團남북의 근로박가 함께경旱로 긍하를 하고誇즐니다. /57

團안반도 긴많완외외 명회명력의 편기가 마련되漂들니다. /6l

麗대북명적은 국민력 합의를 토대로 주및되고 출출니다. /67



2郎o년 남북t 사대결에리 화해로tt

올해2ooo년은 우리민족사에 있어서 매우뜻깊은한해였습니다 .

새로운 천년을 시작하는 첫 해였으며, 지난반세기 동안우리 민족

에게어두운 그늘을 드리됐던 분열과 대결을 마감하고, 화해와 협력

의시대를 시작하는 첫해로기록될 것이기 때문입니다 .

금년6월. 평양에서 분단55년만에 처음으로 개최된 남북정상회담

은우리민족사에 일대전환점을 마련한 역사적인 사건이었습니다 .

남북정상회담이 거둔최대의 결실은 남과 북의최고당국자가직접

만나허심탄회한 대화를 통해서로에 대한이해와 신뢰의 폭을넓該

다는것과. 남북최고당국자의 공감대를 바탕으로 5개항의 남북공

동선언을 합의.발표(6.15)한것입니다 .

정상회담 이후반년정도의 짧은 기간동안 남북관계에서는 괄목할

만한변화가 일어나고 있습니다 .

무엇보다도 남북당국간 관계가 과거의 불안정과 불투명을 벗어나

정상화의 궤도로 들어서고 있습니다 .

현재남북간에는 정화와 화해.협력의 분위기가 확산되고 있으며 .

이를바탕으로 남과북은r6. l5 남북공동선언J을 구체적으로 이행

하기위한기본방향과 를을정립해나가고 있습니다 .



남과북은이제대결과 갈등의 관계에서 벗어나 평화와 공동번영을

위해서로손을맞잡는 동반자가 되고있습니다 .

이와함께북한의 대외관계 정상화 움직임과 한반도 평화정착을 위

한주변국의 협조가 활발하게 이루어지는 등한반도 냉전종식과정이

본격화되기 시작했습니다 .

남북의 공동선언 이행의지와 탈냉전의 국제적 환경속에서 남북

관계가 변화할 수밖에 없는상황을 감안할 때,금년에 시작된 남북관

계대전환은 과거로 되돌릴 수없는시대적 흐름으로 평가됩니다
.

. 남북공동편언 주요내용 -

圖통일문치原 리주력 매결주및

團남즉의 연압w안괴 북측의 淸은단게연방제안이 치로

공통업이 惡를을 인팀아고 이방출에씨 통일을 리할

圓8.l5에 르틀리여 이인가쪽방문단을 교찰리고, 비껀할

料기주등 인도적 문제조목때결

圖경제理력을 통안민꼭경제의 균聾력 발편괴 사꼭.문외
.

미육. 보건, 완認들w반분이의 엽력괴 교류출a2r

圓찰기맙의치할의 조쪽만 일편을 위해빠른씨일내 남북

당국간 꼭담N 리

識력될안 치기에 김팀일 위윈많 씨울방문
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남북공동편언 이행을 위한플側협의때로치 남북

潑핀급 회담이 네耐刻w리되는 등要레외 되需

들니다.

남북장관급회담은 남북정상간 합의에의해성사된 당국간 회

담으로서 ,남북공동선언을 이행하고 남북화해.협력관계를

이끌어 가는중심협의 체로서의 역할을수행하고 있습니다 .

우리측의 박재규 통일부 장관과 북측의 전금진 내각책임참사

를수석대표로 하는남북장관급회담은 남북간 제반현안문제

를협의하면서 분야별 다양한 회담도 출범시킴으로씨 남북간

대화의 를을구축하였습니다 .

그동안남북은 3l개항에 합의하였으며, 그중25개항은 우리

측이주도적으로 제기한것입니다 .

특히제4차 장관급회담에서는 6 .l5 공동선언 이후진행된

남북관계를 충결산하고 내년도에 추진할 협력사업 구상을 논

의하였으며, 그동안북한측의 부당한 태도에 대한시정을요구

하는등당당하게 대치하였습니다 .

다음은 그동안네차례의 남북장관급회담을 통해합의.발표
t'

i; 된내용입니다 .
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l.2한 외담 (8.29-9.1, 평양)

.이반가쪽 방문단 두리례주가교완및씨인교찰

.군n 당국미꼭崙 주원

.정치엽력 권련치도적 崙치마련및대북적랑리괸때공검토

.경의편 聖도연결 됐문반.1l.업간 도로기일

.임원강 무때방리가업 공동주편

.백두찰.안라찰 교치권광 일씨(loo명 濯도규모)

.

제3리 꼭담(9.27-30, 제주)

.기존할의치찰의 구및없는 이理. 앞으로의 일편력 치업들을
게쪽엽의. 일필이 주원

. .望치왁인 .씨인교완. 면꼭모 일리등조속안 이인가즉 문w

때결조리에 당국간 엽력

.투가보할. 이중괴w 방리엽濯괴 암꺼 분濯때결절치외 讓반결제
c
..s

치도마련문N도 틀리타결리기 위때엽력
4

E

.남북경w 교류엽력주편위윈의 템의 .일리 찰
>i

4

.치울 .평양팀기원인축구대외 w 꼭및교주 .대악원 .문화게
..]

인가찰오교완聖의 .결쟁 s
n )

E
S
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남북간 군耐적 긴潑완외외 편醫방리논의를 위한

남북국방點권외담이 N리되譜靈니다.

남북정상회담 이후휴전선 지역에서 상호비방.중상이 중지

되었습니다 .

이어우리측 조성태국방장관과 북측의 김일철인민무력부장

을수석대표로 하는국방장관회담이 개최되었습니다. (9.25
..z
c

- 26, 제주)

남북국방장관회담에서 남북은 6 .l5공동선언 이행을군사적

분야에서 보장하고, 한반도에서 다시는 전쟁이 일어나지 않도

io..



록공동으로 노력해 나갈것에합의하었습니다
.

다음은 국방장관회담에서의 주요합의사항입니다 .

국방많관친담 압의치앙

.6.l5 남북공동인언 이理. 민간인 왕래외 교류 .留력보?r

관련군가적 문치er료 력극엽력

.군치력 긴諒완외. 할반도 평화이룩. 편템위템 때기공동노력

.남북출도 .도로연및공n 권련, 찰방일무급 외담주인

.聖도도로주변의 군가분겨편괴 비무料끼대에 남북권알

리역을 일濯리는 문치는 명편엽껑에 기조아여 리리

남북국방장관회담합의에 따라, 군사실무회담이 판문점에서

세차례개최(11.28, 12.5, 12.21)되어, 남북간 철도 . 도로 .

연결과 관련한 군사적 문제를 협의하었습니다
.

쌓방은 비무장지대내 남북관리구역 설정문제와 경의선 철도

연결및도로개설에 따르는 군사적 보장문제에 관해구체적으

로협의하고 었습니다
.

남북경협월무留출이 N리되어 남북경협의 喇도적 Di

발리를 마련하需습니다.
y

d

..i

우리측 이근경 재정경제부 차관보와 북측의 정운업 북한무역 찰

성지도국장을 수석대표로 한남북경협실무접촉이 두차례 개
로

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . #
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최되었습니다. (1U:9.25-26 서울, 2U:11.8-11 평양)

남북은 경협실무접촉에서 투자보장, 이중과세방지, 청산결제 .

상사분쟁해결절차 등4개합의서를 타결하고 가서명하였으며 .

r식량차관제공 합의서J (인도 .인수절차 포함)도 체결하였습

니다.(9.2 6)

x 4개 할의서는 제4차 남북장관급회담에서 공식 서명

북한의 김용순 특耐가 우리를을 방문하漂고T

연안문喇에 대매협의하漂를니다.

북한의 김용순 특사는 우리측을 방문(9.11-14), 김정일 국

방위원장의 6 .l5 공동선언에 대한실천의지를 김대중대통령

에게전달하였으며, 각종문화.산업시설도 둘러보았습니다 .

김웅순 특사의 방문을 통해남북은 현안문제에 대해폭넓게

의견을교찰하고 다음과 같은합의를 이루었습니다 .
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치람부터 치인교찰을 우인주편마고 9.2o 력원치외많 N 리

.남북경留될무필축을 9.25 치울N리, 제도적 對치타결

.빠른이일내 경의인 聖도 .도로연결기공익 N 꼭

.북즉의 경제치할단을 남측에 깍견

.임인강 부때방치 가업올 위매남북공동조가 일치등주낀

남북적임耐회담이 두耐레w리되어 이만가를문喇

등인도적 문喇를 애및해 나가고 임靈니다.

우리측 박기륜 대한적십자사 사무총장과 북측최승철 북한적

십자회 중앙위원회 상무위원을 수석대표로 하는 남북적십자

회담이 두 차례 금강산에서 개최되었습니다. (1U: 6.27-

30, 2U.: 9.20 - 23)

남북적십자회담에서 이산가족 방문단 교환및시범적으로 이

산가족의 생사.주소확인, 서신교환을 실시하는 문제에 합의

하였으며, 이에따라이산가족 방문단 교환이 두차례이루어

졌습니다 .

이산가족 면회소 설치.운영에대해서도 심도있는협의를하 e

였으며, 제3차 적십자회담이 열리면 구체적인 합의에 도달할 N

수있을것입니다 . !Q
l

iT

다음은 적십자회담의 주요합의사항입니다 .

p
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제l마 꺽임까외 담 압의치앙

.이찰가꼭방문단 교찰.이찰가쪽방문단은 8.15-8.18

(3박4일) 동치교완(치울, 명양)

.이찰가쪽면외壘 일리 .운영.면외모 일리 .운영등구제

적인n 앙은비편출?r기주를 편왼송출리는 즉씨력입가

외담을 열고 엽의 .왁讓

.비편暫할기주 輦란:남를은 북으로 갈 및을의망리는

비편할料기주 편윈을 2ooo년 9월조에 를왼

때2치 꺽일까피 담압의가a

.이찰가꼭방문단 주가교란 :loo명백 2외

.望치 .주조왁인 :치범력으로 9월loo명. lo월 loo명

.씨인교찰 :씨범력으로 部치 .주壘 력인된 3oo명을

대찰으로 일치. 聖한규모왁대

.면의료 일리 .운영:때3미 적임가외담에치 구때력 절한문치엽의

남북要찰뫼담을 포맘, 남북간 회담이 惡25회 w 리

되需豊니다.

이상에서 살펴본바와같이, 남북정상회담 개최합의발표이

C 후남북간에는 각종회담이 열세차례나 개최되 었습니다 .

뿐만아니라, 남북정상회담 개최를 위한세차례의 특사접촉
b.
7 ; (3.17-4.8, 중국)과 다섯 차례의 남북준비접촉(4.22-5.18,
S

i.4 ..



판문점) ,통신.보도실무접촉, 의전.경호실무접촉, 그리고

남북정상회담을 모두포함하면 총25회가 개최되 었습니다 .

이는지난한해동안 남북차관급당국회담이 단두차례개최

된것에비해급격히 증가된 것이며,회담도 다양화 .정례화된

것입니다 .

국민의 정부출범이후남북회담 개최현황을 살펴보면 다음

과같습니다 .

[국민의 껑부 출법 이무 남북외담 N 리 연찰 ]

l 9 9 8 l 9 9 9 2 o o o

를 2꼭 출 2꼭 출 25외

團발북당국대묘친 (lq) 驪남북치권급딩국리담(2却 料 調 料 인 州

. 남북특치醫측(3q)
麗대북 구오물가 때공권련 x 차외인理)

. 漆謁料꼭담 를비별인誤)
남북력임가 대표濫즉(lq)

. 통인.보도일무업를(2친)

K 4 친 (端) 의편.경오일무필를(lq)

驪남북장권급외많(4친)

鷺남북국방對권꼭留(lq)

. 남북군가일무외담價却

驪방북경엽일무讓인端.
U
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이발가를의 랄等.및시찰만미

이壽이蒙靈니다.



이찰가플문喇를 리우편핀喇로 주편하고업靈니다.

2ooo년 올해에도 정부는 이산l세대의 고령화 등사안의 시

급성을 감안, 이산가족문제를 대북정책의 최우선 과제로 추진

하여왔습니다 .

이에따라금년에 남북당국간 합의를 통해이산가족문제 해

결의돌파구를 마련誰습니다 .

남북정상회담에서 이산가족문제 등인도적 문제의 조속한 해

결에합의하였고. 이후남북장관급회담에서 재차확인하였습니다 .

제i차남북적십자회담(6.27-30)에리 이산가족방문단 교환

및이산가족면회소 설치운영에 관한합의서가 채택되고, 이에

따라8.15-1M11차 남북이산가족방문단(남북 각각loo명)

이교환되어 총l,l7o여명이 상봉하였습니다 .

x 남측 1錦명」 218명 평양 상봉 .

북측 100S-) 750여명 서울 상봉

제2차 남북적십자회담(9.20-23)에서 이산가족방문단 연내

두차례 추가교환, 시범E 이산가족 생사.주소확인, 서신교환

실시, 그리고 이산가족면회소 설치.운영문제를 제3차 남북적

는 십자회담에서 협의키로합의하였습니다 .

5

S 이에따라 11.30-12.2 제2차 이산가족방문단(남북 각각

loo명)을 교환하여 총l,o2o여명이 상봉하였습니다 .

S
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x 남측 1 0 0 @ U 254업 평양 상봉 .

.

북측 100S-) 770여명 서울 상봉

한편, 제4차 남북장관급회담(12.12-16)에서는 북측의 사정 .
으로 미루어진 이산가족 교류일정을 2ooi년으로 재조정하였 .

으며, 이에따라2ooi년 i월과 2월에는 생사.주소확인(남북 .
각기ioo명), 2월말에는 상봉(남북 각기ioo명), 3월에는 서 .
신교환(남북 각기3oo명)이 이루어질 예정입니다

.

또한, 제2차 남북적십자회담에서 합의한 대로, 2ooi년에 이

산가족 상봉면회소가 설치되 면이산가족문제가 제도적으로 해

결될것입니다
.

1

1

민간耐윈의 이찰가를 교류도 蒙가恕습니다.
1

1
한편, 남북당국간 해결노력과 병행하여, 제3국을 통한민간차

원의이산가족 교류도 활성화되고 있습니다
. 1

민간차원의 이산가족교류는 2ooo년에 (ll월 말기준) 생사 1
확인434건, 상봉l43건이 성사되 었습니다

. ii
!B

3)
국민의 정부출범이후 '98년 3월부터 2ooo년 ll월 말현재 t1

y

까지 현황을 종합하면, 생사확인 l,268건 및상봉 434건으로 ..3

lo년간 생사확인 실적의 55%, 상봉실적의 73%를 차지합니다
.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
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한편, 민간차원에서 순수이산가족 상봉을 목적으로 한방북

이 '98년 최초로 성사된 이후2ooo년 ll월말 현재까지 lo건

이성사되 었습니다 .

당국및민간차원의 이산가족 생사확인과 상봉실적을 '9o년

이후2ooo년 ll월 현재까지 종합해보면 표와같습니다 .

[이할가쪽 교류 동對 변꼭 주이 ]

圖 催치왁인 (2000. 11월말 연치)
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圖 찰봉 (2000. 11월말 연치)
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한편, 정부는 민간차원에서 이루어지는 이산가족 교류를 돕기

위해경비를 지원하고 있습니다
.

2ooo년 3월부터 생사확인의 경우8o만원, 상봉의 경우 i8o

만원을 지원하고 교류지속에 따른경비4o만원도 지원하고 있

습니다.

납북자, 국군포로 등특별지원대상자에게는 일반인 보다2배

의경비를 지원하고 있습니다
.

달라진 경비지원내용은 다음과 같습니다
.

.r이반가쪽교류측낀리윈게획J(3.2)에 의f 교류경비끼윈금

중액없끼윈製주 꼭인部가득인 4o-8o만인 찰봉 8 o . .

l8o만윈, 교류리속 4o만왼, 리윈일주 l외一3꼭)
.

.특별치윈대sr K납북치가쪽. 국군포로가쪽, 濯왈보오

대찰치. 7洲 이料의 경로연금주령가)는 2배리윈 ]
또한, 정부는 이산가족의 교류를 돕기위해행정서비스를 대

폭개선하였습니다 .

2ooo년 3월부터 이산가족의 경우북한주민접촉 승인기간이

5년으로 연장되었으며, 이산 l세대는 나이에 관계없이 신고만 ii

으로북한을 방문할 수 있습니다 .

친

:si

이산가족과 관련된 자료가 통합전산화되어 ,l999년 6월부터 E3

인터및(http://reunion.unikorea.go.kr) 을 통한 이산가족

2l



찾기신청서 작성이가능해 졌으며, 앞으로는 인터넷을통한이

산가족 편지사연 공개등도가능해 질것입니다 .

이찰가쪽관련 행명치비르 기편 내용

@ 이반가쪽교류에 따르는 제반절한간臺외

.이반가즉의 북안주민릴즉 를인기간 연할(2년)5년)

.인고만으로 북할방문 가능 대찰왁대(6o때.T모든 이찰l치대)

.인터7을 통안이찰가곡誇기 인努및절주(g 10,428건)

.인템치류 간초皇r(74w 찰목.t28기 a목으로 대폭즉壘)

@ r이인가꼭명보통압원터J 일치 .운영

.이찰가쪽 권련 데이터베이으 구축

x이산가즉 데이터 11민여건 확보 활용. 이중 6.15 이후신청자는 7만여리
. '99.6월 인터인씨비으(http://reunion.unikorea.go.kr)기씨

국군포로 .납북耐도 이찰가플의 범주에 및어북안

플에認임謙이 송완을 력구애오고 謝晝니다.

정부는 국군포로 및납북자들을 a 은의미의 이산가족' 에포

함시켜 점진적으로 해결해 나가고자 하고있습니다 .

이는북한측이 국군포로 및남북자 문제에 대해부정적 태도

& 로일관하고 있는상황을 고려한 가장현실적인 해결방법입니다 .

츠

S 북한측은 국군포로 문제의 협의를 거부하고 있고, 납북자의
출

S
경우도 '자유의사에 의한월북. 이라고 주장하고 있어, 당장 해

2 _.



결점을 찾기가 어려운 실정입니다.

하지만, 현실적으로 북한에 국군포로(확인된 인원 35o여명)

및납북자(파악된 인원487명) 출신이 엄존해 었기때문에 정

부로서는 남쪽으로 돌아오겠다는 사람들의 송환을 위해 모든

노력을 경주하고 었습니다 .

우리측은 그 동안 적십자회담 등을 통해 이들의 송환을 끓임

없이 북한측에 촉구하여 왔으며, 다른 이산가족과 마찰가지로

@사확인', '서신교린 , '상봉' 및 '자유의사에 의한 재결합'

을추천하는 방향으로 문제를 풀어나가고자 하였습니다
.

그 결과 2ooo년 l2월 l일, 제2차 이산가족 교환방문단의 일

원으로 평양을 방문한 김삼례 (73)씨는 l987년 l월 서해상에

서조업중 나포된 동진 27호 갑판장이 었던아들강희근(49)씨

를만났습니다 .

이는납북자 가족으로는 처음으로 상봉한 사례로서, 남북자 .

국군포로 문제해결에 새로운 전기를 마련한 것이라할수 있습

니다.

한편, 2ooo년 ll월말 현재국군포로는 총 l6명이 귀환하였는

데,이중 l4명이 '98년 비후 들어 우리 정부의 적극적인 노력

으로이루어진 것입니다 . 를
3

앞으로도 정부는 여러경로를 통해국군포로 및 납북자 송환 ?3

을위한다각적 인노력을 지속해 나갈것입니다.

U
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7의望 臺트零일誇晋동편찰의

터발이 만麗어지고 있畵니디 .
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경의편 일도연결및문찰-w留간 도로w절이

씨박되需靈니다.

남북은 남북장관급회담에서 남북간 경의선 철도 연결 및 문

산.개성간 도로개설에 합의하였습니다 .

이어남북국방장관회담에서 철도 및도로공사를 위한비무장

지대출입허가및안전보장에 합의하였습니다 .

2ooo년 9월l8일, 우리측은 경의선 철도연결및개성.문산

간도로개설착공식을 가줬으며, 비무장지대 지뢰제거 등에착

수하였습니다 .

x 남측 공사구간은 철도 12c(문산~군사분계선 ),

도로 6k m (통일대교 ~군시분계선)이며 .

북측구간은 12km(군사분계선 ~개 성 ) 임

남북군사실무회담에서 철도 .도로 연결문제 관련 세부사항

들을협의하였으며, 조만간 합의에이를예정입니다 .

경의선 및문산.개성간 도로연결은 남북교류가 늘어나고, 남

북경제협 력의새로운 축을마련하는 계기가 될 것이며, 남북간

?f 물류비용의 약 l/3이 감소되는 등 경제적 측면과 함께 민족의

g 대동백 연결이라는 역사적 의의가 있습니다 .

?

으 나아가, 아시아와 유럽간 철의실크로드 형성, 대륙과 해양을
?
S
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잇는 세계물류의 중심기지화 등 2l세기 세계속의 한반도 시

대를여는계기가 될것으로 전망됩니다
.

.

임편강 공동주해방리耐업올 주편아고 없靈니다.
.

1

제2차 남북장관급회담에서 남북은 조속한 시일 내에 임진강
1

수해방지사업을 공동추진키로 합의하였고, 제4차 남북장관급 1
회담에서 남북찰방은 2ooo년 l2월말부터 가동되는 남북경제

협력추진위원회에서 이문제를 협의하기로 하였습니다 .

남북한이 공유하는 하천을 함께 관리 .이용하여 자연재해를

막는다면, 매년 발생하는 인명과 재산 퍼해를 예방할 수 있을

뿐아니라 민족공동의 이익을도모하는데 크게기여할 것입니다 .

1
x 임진강 유역 출수 로 인한 피해 사례(1999년)

1
. 남측 . 이재민 25,000명. 사망자 1o명 .

농경지 23.關oha 철수

. 북측 : 주택 붕괴 수만호. 도로 .철도 릴수 수백km. 1

1
농길지 철수 수 십 만 정보 .

(북측은 정피 한 통계 출자 미발표) ii
ji
!a

)b
y

ic
찰
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耐동耐 주리 .w臺공潑 등이 건절되漂고 N留공단

도주편雷입니다.

2ooo년에는 정부의 r정경분리 정책J과 남북경협 활성화 조

치에따른 절차 간소화로 다양한 분야에서 경협이 성사되 었습

니다.

또한, 대북투자 진전에 따라다양한 분야의 경제협력사업이

가시적 인성과도출단계에 진입하였습니다 .

r평화자동차J의 남포자동차 수리 .개조공장이 준공되어 가

동중에 있으며, 2단계 자동차 조립생산공장 건설에 착수하였습

니다.

r태창J의 금강산 샘물 합영공장이 2ooo년 3월준공되어 제품

을 생산, 7월부터 국내에 관매하고 있으며, r녹십자J의 혈전증

치료제 합작공장도 가동중에 있습니다
.

한편, 개성공단 사업은 2000.8.22 현대아산과 북측간에 합의

가 이루어져 현재추진중에 있으며, 공단조성이 성공적으로 이

루어질 경우, 남북경 협의수준을 한단계높여줄 계기로 작용할

것입니다 .

il
E 국제옥수수재단의 신품종 옥수수 종자개발사업 등북한식량
1 난의근본적 해결을 위한농업분야의 협력사업도 원활히 추진
e

중에있습니다 .

8

28



정부는 2ooo년에 삼성전자 소프트웨어 개발사업 l건에 대해

협력사업자 승인을 하였으며, '92년 이래2ooo년 ll월말 현재 .

까지43건이 승인되었습니다. (이중 4건은 승인취소)

.

[연도별 엽력리업리 를인 주이(누게) ]

단위(개)

5 o

42 43

4 o

3 o 27, .

2 o .

..,

1 o 7

.

0

9 2 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9 2000.11
.

연도

협력사업은 2ooo년에는 삼성전자 소프트웨어 개발사업, 평화 .

자동차조립공장 건설사업 등 2건이 승인됨에 따라 '95년 이래
a!
.#t
a

ll월말 현재까지 l8건이 승인되었습니다 .

a

를
ti
2

현재까지 승인된 경제협력사업 총 l8건 중 ll건이 r국민의
..3
천
!d

정부J 출범이후 승인된 것입니다 .

a

.-29



[연도별 望력치업 를인 주이(누게) ]

단위(개 )

5 o

4 3

4 o

4 o

3 o

.

2 o

1
...

1 o

0
9 2 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9 2000.11

언도

1

금강찰은 관讚기반리월w발 차업潑으로 확대되고

업습니다.

금강산 관광개발사업은 분단이후 최대규모의 협력사업으로

서 '98년에 성사되어 남북한간인적 .물적교류를수반하는사

?; 업으로 본격화되고 있습니다 .

.?

3

8 이는 남북한 사업주체들이 장기간을 요하는 사업을 함께 협
S

으 의 .추진할 수 있다는 가능성을 제시한 것으로 향후 관광기반

B 시설개발사업으로 확대될 전망입니다
.

S

竝_...
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .



남북간 압의친가 料택되고, 경엽의 규明도 완회되

謙습니다.

2ooo년 ll월에 개최된 제2차 남북경협실무접촉에서 남북은

5자보漆, o 중과세빙친, r청산결w .r상사분쟁 해결절f

에대한4개의 합의서를 타결.가서명하였고, l2월에 개최된

제4차 남북장관급회담에서 서명하였습니다 .

이처럼남북이 경협과관련된 4개의 합의서를 타결한 것은남

북경제교류협력의 제도적 기반을 마련한 것으로 매우 중요한

의미가 있습니다 .

남북경제교류협력의 제도적 기반이 마련됨으로써 민족의 복

리와민족경제의 균형적인 발전을 도모하는 동시에, 궁극적으

로남북경제공동체를 형성해 나갈수있는토대가 구축되었다

고할것입니다 .

한편, 정부는 남북경제협 력을 활성화시키기 위해남북협 력기

금사용범위를 확대하여, 대북경제협력 기업에 대한대출, 체

육및사회문화 분야에 대한지원, 대북식량및비료에 대한지

원,민간단체에 대한지원등을하고있습니다
.

또한 남북경협과 관련하여, 수시방북제도 확대 시행, 승인대

상품목 축소, 협력사업자 .협력사업 동시승인제 도입등 교류 N

협력관련규제를 완화하였습니다 .

.E

이는 r정경분리 원칙J에 따라민간기 업이쉽고편리하게 대북 5E

사업을 추진할 수있는여건을 마련한 것입니다 .

U

...U
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a

발雪고및력출 i슥晋인되어

4및設러를 fjy히없를비다 .



/'
1

2ooo년 ll월말 현재남북교역액이 4억달러를 넘어섰으며 .

l2월발까지 약4억3천만 달러에 이를것입니다.

남북교역은 '89년 약l,8oo만달러 규모로 시작되어 '9l년 l

억달러, '95년 2억달러, '97년에 3억달러 규모로 성장, 점진적

증가추세에 있습니다 .

1

[연도별 남북교역액 변동 주이 ]

단위(책만달러 )

5 o o

1

4 o o

3 o o
.

.87 l漆200 |- 173

1 o o

J .3/
1 0

..
8 9 9 0 9 1 9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9 2000.11

언도

남북교역에 참여한교역업체수와교역품목도 계속증가추세
S
e 에있습니다 .

?

B

교역품목의 경우 '89년 26개에서 2ooo년 lo월말 현재589

개품목으로 증가하였습니다 .

8

t_.. .
. . . . . . . . . . . . . .



.t

[연도별 교역업때외 교역품목변회 추이 ] .

단위(백만달러)

8 o o

7 o o

6 o o

5 o o

4 o o

3 o o 4Qi.
2 o o

1

1 o o Q誇T?
z8 o

0

8 9 9 0 9 1 9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9 2000.11

.업체 .플목 연도

/
\

_E識=
1

1

위탁가공교역이 l억달려를 臺학마需靈니다 i
.8
a

d

'92년부터 시작된 위탁가공교역은 '94년 2천만달러 , '96년 蒸

,1
7천만 달러수준에서 2ooo년 lo월말 현재 l억달러를 초과하 S

고있습니다 .

jj

.j



f

.

[연도별 위탁가공 교역 주이 ]

단위(7t#
1 o o

. 8 o

6 o

4e,

4 o

2 o

0

9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9 20B010

연도

위탁가공교역 참여업체 수와교역품목도 크게증가되었습니다 .

위탁가공 교역품목은 초창기의 섬유.신발등단순가공 품목

에서 컬러Tv, 자동차배선, 컴퓨터모니터 부품, 카세트테이프

등으로 다양화되고 있습니다 .

1
[연도별 위탁가공 교역 품목 연출 ]

. &위:는1:
8 o o

'S.
g

4 o o

S
2 o o 65 S,-J.L-U-UU

토
0

9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9
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B

靈회리蓋 還壽들발雲딘없및찰린가

譜尋이및습인디 .



./
남북정상회담이 개최된 2ooo년 한해동안(ll월말 현재)

1

6,846명이 북한을 방문하였습니다. (금강산 관광객 제외)

이는l999년 한해동안총5,599명이 방북한 것에비해22%
.

가늘어난 것입니다 .

지난 lo년간 방북추세를 보면, '9o년부터 2ooo년 ll월말까

지총l만8천명이 넘는인원이 북한을 방문하였는 바 '98년 이

후에급격히 증가譜음을 알수있습니다 .

[연도별 방북인윈 변외 주이 ]

. 단위(명)

8 o o o

6.846
7 o o o

6 o o o 5.599,

5 o o o

1
4 o o o

3.317/

3 o o o

2 o o o

1.015/
1 o o o

0 초로z긴긴
9 0 9 1 9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9 2000.11

x'
언도

를
를

8

S
2ooo년 방북자 6.846명을 분야별로 살펴보면, 금강산 관광사

으

a 업과 관련된 인원이 2,152U(31%), 경수로 건설사업과 관련
(B

4o



된인원이 2,085U (30%), 대북지원 관련인원이 731U (11%)
입니다.

또한, 사회문화 관련방북자가 646U (10%), 남북회담 관련

방북자가 4oo명 (6%)인바, 이는작년에 사회문화 관련방북자

329명, 남북회담 관련방북자 i명에 비해급격히 증가된 것입

니다.

금강산 관광객은 2ooo년 한해동안(ll월말기준) .1 201,515

명이며, '98.11.18 관광개시이후2000.11.30까지 360,143명

(월평균 리,658명)입니다 .

특이북를인壟의 남및방문이 급漂耐需습니다
鵬

한편, 북한인원의 남한방문현황을 보면, 2ooo년 한해동안

(11.30 현재) 7o6명이 남한을 방문하여 지난해 62명에 비해

ll배이상늘어났습니다
.

'9o년 이후2ooo년 ll월말 까지남측을 방문한 인원은 총 3

l,343명으로, 방문인원의 변화추이를 살펴보면, '9o년 29i명

이었으나 '94년부터 '98년까지 남한방문이 없다가 '99년 6 2 로

명,2ooo년에는 7o6명으로 급격히 증가하였음을 알수있습니다
.

sl

g

.-4l
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[연도별 남찰방문 주이 ]

단위(명)

8 o o

7 o o

6 o o

5 o o

4 o o

3 o o

2 o o

1 o o

6 0 0 . 0 . 0 0
0

9 0 9 1 9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9 2000.11

연도

에즐 공연 등 차회豊외 분이 교류가 더욱 需대

되譜晝니다

2ooo년 한해동안에는, 북측의 남한방문자 7o6명중 336명

(47.6%)이문화예술분야 관련방문으로, 이산가족 분야방문
;;

자287명, 남북회담관련방문자 68명을 철씬능가하고 있습니다 .

e

?

이는2ooo년 남북정상회담을 계기로 r평양학생소년예술단

g

S

42



.

서울공연J, r평양교예단 서울공연J, 7를교향악단 합동연주

회J등이개최된 데따른것입니다
.

체육분야에서도 2ooo년 r금강산국제릴리J, r통일탁구경기대

린, A 드니올림적 개.폐회식 남북한 동시입漆,를강산 성

화채漆 # 성사되었습니다 .

언른분야에서는 각종회담과 l .2차이산가족상봉 등의보도

및취재외에도, 언른사사장단이 방북(8월)하여 남북언른교류

에관한합의서를 채택하였습니다
.

아울러, KBs의 백두산 현지생방송(9i1), SBS의 평양현지 생

방송(lo월) 및한겨레신문 등의방북취재가성사되었습니다
.

관광분야에서는 우리측 관광단 lo9명이 백두산을 관광(9월)

하였으며,제4차 남북장관급회담에서 2ool년 3월에 북한의 관

광단이 한라산 관광을 위해남측을 방문키로 합의하였습니다 .

종교분야에서는 부활절 연합예배 (4.23), 남북불교도 8.i5 동

시법회 등다양한 종교행사가 개최되었으며, 향후평양신학원

개원지원등각교단및종단별로 교류가 확대될 전망입니다.

또한정부는 2ooo년에 Ns2l사의 남북합작영화 r아리랑J제 cc

작,한민족문화네트워크연구소의 북한문화자료정보화사업 등 ?

9건을 협력사업자로 승인하는등 '9l년이래 현재까지 26건을 !
승인하였습니다

.

E3

를
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[연도별 하외문찰협력하업叫 출인 주이(누게) ]

단위(개)

3 o

2 5

2 o
l7/

1 o

U \~2 2 t 2 2

0

9 1 9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9

2ooT:

협력사업은 2ooo년에 (주린1오비젼의 다큐맨타리 공동제작,

(주)시스젠의 r조선인포뱅크J 정보에 대한국내미러사이트 개

설등5건이 승인되었으며, '9l년 이래현재까지 l8건이 승인

되었습니다 .

[연도별 하회문외理력하업 즐인 주이(누게) ]

및l:#

1 5

1 o

?

4 5

S

로 聾

8

9 1 9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9
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사회문화 분야의 교류협력은특히남북주민들간의 상호이해

를증진시켜 민족동질성을 회복해 나가는데 기여한다는 측면

에서경제교류협력 못지많게중요한 일입니다
.

이러한 맥락에서 우리측은 남북장관급회담에서 교수.대학

생.문화계 인사로 구성된 방문단을 시범적으로 교환하자고

제의하였으며, 북한측과 원칙적인합의를 이루었습니다 .

정부는 앞으로도 민간부문의 교류협력이 활성화되도록 지원

해나가는 한편, 당국간 협의를 통해사회문화교류가 체계적으

로이루어 질수있도록 노력해 나갈것입니다
.

W

e
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B

대雪지윈의 聖惡및 意괴리

臺인를및및이를피蒙靈니다 .



인도적 리윈은 원절력 도需이 되도록 주편아需靈니다.

정부는 "북한에 인도적 지원이 필요한상황이 지속되는 한,합

리적방법을 통해성의릿 지원한다"는 기본방침에 따라, 우리

의부담능력. 국민여른, 남북관계 개선에의 기여측면등을종

합적으로 고려하여 대북지원을 하였습니다 .

이에따라, 긴급구호와 병행하여 북한의 농업생산성 향상및

어린이 .노약자 등취약계층을 대상으로 한보건.의료분야

지원에 중점을 두었습니다 .

2ooo년 한해동안 북한에 지원한 규모는 출l억676만 달러로

이중정부지원이 7,863만 달러, 민간지원이 2,8l3만 달러이

며,'95년이래 2ooo년 ll월말 현재까지 대북실적은 표와같

습니다.

r국민의 정부J 출범이후2ooo년 ll월말현재까지 대북지원

현황을 분야별로 살펴보면, 농업개발 부분69%, 보건의료 부분

8%, 일반구호 부분23%로서 이전정부의 지원분야(농업개발

o.7%, 보건의료 o.6%, 일반구호 98.7%)에 비해농업개발과 보

건의료 분야가 증대되 었음을 알수있습니다 .

#.. 한편, 민간차원에서는 동포애에 바탕을 둔 민간의 자울성을

(E 존중하는 방향에서 지원토록 협조하되, 내용면에서는 식량.생

8 필품위주의 일회성 지원에서 점차농업개발, 보건.의료분야

등으로 다양화 .전문화하고, 지속적인 협력사업 형태로발전되
a .

도록유도하여 왔습니다 .惡
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[연도별 대북치윈 주이 ]

단위(만달러)

2 5 o o o

i를品

2 o o o o . 전체 <정부 출민간

1 5 o o o

1 o o o o

5 o o o

:: 譜
25 . uiU""'" 2056

0

'95 '96 '97 '98 '99 2000.11

연도

대북꼭량때권刊공친 분배투명懼이 확보되需靈니다.

제2차 남북장관급회담에서 북측이 식량부족을 솔직히 인정 5

4
하고우리측에 식량지원을 요청해 옴에따라, 정부는 상부상조

의원칙에 따라이를검토하여 추진하되, 단순지원이 아닌차
관형태로제공키로 하였습니다

. 를
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이에따라제l차 남북경협실무접촉에서 인도.인수절차를 포

함한r식량차관 제공합의서J를 체결(9.26)한데 이어, 한국수

출입은행.조선무역은행간 차관계약서도 체결(10.4)하였습니다 .

차관조건은 io년 거치기간을 포함하여 3o년 상환. 이자울

연l%입니다 .

정부는 대북식량차관에 남북협력기금을 사용하여, 태국산 쌀

3o만톤, 증국산옥수수 2o만톤을 구매.제공하고 있습니다 .

정부는 대북식량차관 제공시 분배투명성을 확보하기 위해특

히노력하였습니다 .

r식량차관 합의서J에 '분배 투명성 보장'을 명기하는 한편.

r차관계약서J에 '북측이 공급받은 식량은 남북간 화해협력과

신뢰증진을 저해하는 용도로 사용되어서는 안된다' 고규정하

였습니다 .

또한, 북측주민들에게 남측국민들이 지원하는 것임을 알게

하기위해쌀포장에 남측의 지원물자임을 명기하도록 識습니다 .

이후평양에서 개최된 제2차 남북경협실무접촉(11.8-11)

에참가한 우리측 대표는 북측으로부터 식량분배내역을 통보

받고, 평양인근지역의분배현장을 확인하였습니다 .

?
B

8 우리측의 식량차관에 대해남북장관급회담에 참석한북측수

? 석대표는 남측국민들에게 고발다는 뜻을밝誰습니다 .

g

認



이러한 식량차관 제공은 남북간의 상부상조 정신을 더한층

고양시키는 계기가 될것이며, 상호신뢰증진과 화해협력에기

여하는 중요한 동인이 될것입니다 .
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2ooo년 한해동안 북한이발주민이 남한에 들어온인원은

296명으로서 l999년 l48U, 1998년 7l명에 비해급격히 증

가하였습니다 .

[북한이탈주민 입국 주이 ]

단위(명)

3 o o

25o h

2 o o

1 5 o

1 o o

5 o ) J f
0

9 0 9 1 9 2 9 3 9 4 9 5 9 6 9 7 9 8 9 9 2000

언도
.

정부는 급격히 늘어난 북한이탈주민의 우리사회조기정착을

위해각종지원제도를 확출하고 중앙.지방.민간을 포괄하는

종합지원체계를 내실화할으로써 북한이탈주민의 자립.자활
x' 능력이 한층제고되었습니다 .

를
&

2ooo l월, 북한이탈주민에 대해2년간 취업보호제를 도입함
g
를

으로써 신규취업자가 9l명 에이르는 등취업이 획기적으로 확

대되었습니다 .

g

U



또한, 여성의 사회적응 프로그램 개발, 교육지원제도 개선등

자립.자활지원 관련각종지원제도도 개선.보완되었습니다
.

정착지원시설인 r하나원J ('99.7 개원)의 i년간 운영경험을

바당으로사회적응교육 프로그릴이 대폭개편되어, 정서적 .심

리적불안감 및문화적 이질감 해소, 실생활 현장체험 등사회

적응교육이 실시되 었습니다 .

특히, l999년에 비해이른교육이 축소되고, 현장체험 .실습 .

교육이 확대되 었으며, 심리상담 .생활지도, 운전.전산 . 조

리.봉제등의직종에 대한기초직 업훈련과 진로.직업지도가

실시됨으로써 북한이탈주민의 자활.자럽능력이 대폭증대되

었습니다 .

한편, 사회편입 이후지속적 사후지원을 위한민간과 지방차

원의지원체계도 강화되 었습니다
.

북한이탈주민후원회를 통해각종애로사항을 해결하는 한편
.

민간차원의 자율적인 참여확대를 위해 r민간단체협의회J가

구성('99.11) 운영되고 있으며, 민간단체합동의 후원.위로행

사등도연간2o여회 개최되었습니다
.

또한, 2ooo년부터 거주지 보호기간이 2년에서 5년으로 확대

되는등정착지원체계가 강화되었고, 효과적인 정착지될을 위 는.

해 거주지 .취업.신변보호 등 3개 담당관 합동교육

(2000.11)도 실시되 었습니다 . ..3
諒

a
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경주로 건편출潛警 r남북뫼합의 點J입니다.

KEDo.한전간 주계약이 발효(2000.2.15)된 이후북한금호

지구에서는 경수로 건설을 위한본격적인 공사가 진행중에 있

습니다.

부지정지공사는 전체물량의 약86%가 찰료(2000.11월말
현재)되었으며, 취수방파제, 물양장(物湯場) 등대규모 토목공

사와도로.통신, 공업용수관 매설등기반시설공사, 그리고 근

로자복지시설 공사도 병행추진되고 있습니다 .

이공사에는 우리측 근로자 8oo여명, 북측근로자 loo명 등

출9oo여명이 공동으로 작업을 하고있습니다 .

정부는 경수로 건설현장을 남북한간 상호신뢰회복과 이해증
진을도모하는 r남북화합의 장J으로 만들기 위해각별한 관심

을기울이고 있습니다 .

이를위해북한근로자와의 원만한 접촉과 안전관리를 위한

r방북안내교육J, r현장안전교육J 등을실시하고 있습니다 .

또한, 부지내 질서유지를 위해금년3월초부터 우리인력으로

구성된 rKEDo 질서유지대J 총35명을 파견.운영중에 있습
?j 니다.
i;

g
또한부지근무자의 사기앙양을 위해소득공제액을월2o만될

에서해외파견근로자와 동일수준인 월l5o만원으로 확대하

는방안을 추진중에 있습니다 .

8
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要부-KEDO-북한간 업무협運가 윈찰히 이골

어刊고 업雲니다 膽

정부는린EDo 및집행이사국과 긴밀히 협의하여, 주요현안에

대한대북협상대책 수립및사업추진현황 등을점검하고 었습
니다.

2ooo년 9월에는 우리측 경수로기획단장이 KEDo 집행이사
.

회의장직을 맡는한편, 우리정부는 집행이사국의 일원으로

2ooo년 KEDo 운영예산의 l/3에 해당하는 385만 달러를 분담
하였습니다

.

'95년부터 2ooo년 7월까지 미국은 KEDo 운영예산 및중유

비용등으로 lU 8,660만 달러, 일본4,i72만 달러, EU 8,212
만달러등을기여했으며, 우리나라는 2,46l만 달러를 기여했
습니다.

한편, KEDo와 북한간에는 @수로공급협정f]t( '95.12)

이후'특권 .면제및영사보호' 등7친의정서가 체결되어 A1

행중에 있습니다
.

2ooo년 lo월에는 r훈련의정서J에 최종합의하고 서명.발효

하였으며, r품질보장 및보증의정서J도 2ooo년 7월제4차 협
상에서 대체로 합의된 상태입니다 .

아직타결되지 많은후속의정서 협상은 단계적으로 진행될 예
U

정입니다
.

또한, 북측노무인력 임금문제, 될자력 안전확보문제, 해상수 ?출

송안전문제등도전문가협의 등을통해해결하고 었습니다
.

..
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안반도 냉편구조 해刷좌要에 편입아需습니다

2ooo년 남북정상회담과 6 .l5 남북공동선언으로 남북관계

는당국자들이 직접서로얼굴을 맞대고 실사구시 (實事求是)

적입장에서 상호양보와 타협의 자세로 해결책을 모색해 나가
는상생(相生)의 관계로 발전하고 있습니다 .

이같은 남북관계 발전은 랄냉전의 국제환경속에서 한반도에

서긴장을 완화하고 평화를 정착시키는 과정의 시작으로 볼수

있습니다 .

2ooo년 9월남북은 국방장관회담을 통해군사적 긴장을 완화

하며, 항구적이고 공고한 평화를 이룩하여 전쟁의 위험을 제거

해나가는 것이긴요한 문제라는 데합의하였습니다 .

미.일.중.러등주변국과 Eu를 비롯한 국제사회도, 이러

한남북의 노력에전폭적인지지와 성원을 보내면서 이에긍정

적인기여를 하는방향으로 정책을 추진해오고 있습니다 .

한편, 북한은 남북관계 개선에 적극호응해 오고있을뿐만아

니라, 대서방과의 관계개선 등화해와 공존이라는 세계사적 흐

름에동참하기 위한노력을 꾸준하게 전개하고 있습니다 .

는 특히, 2ooo년에 북.미관계와 북.일관계, Eu국가와 북한

의관계가 진전됨으로써 한반도에서의 냉전구조 해체과정에
5

를 긍정적인영향을 미치고 있다고 하겠습니다 .

B .
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2ooo년 lo월 북한조명록 특사의 미국방문을 계기로, 북.미

는공동선언을 통해적대관계 청산과 관계정상화 의지를 공식

선언하였고, 올브라이트 미국무장관이 방북함으로써 양자관계

에일대전환점이 마련되 었다고 할것입니다
.

이는한.미.일3국간의 긴밀한 공조와 중.러등주변국들

의협력으로 추진되어오고 있는한반도 냉전구조 해체를 위한

포괄적 접근이 본궤도에 진입하고 있음을 말해주는 것입니다 .

국喇무대에친도 남북협력이 이루어리고 없습니다駐

2ooo년 9월시드니 올림적 에서남북선수단은 한반도기를 앞

세우고 "Korea" 이름으로 공동입장하였습니다
.

시드니 올림적 에서의 남북공동입장은 국제스포츠 행사에서

남븍이 협력하고 있다는 의미를 넘어, 한반도에 넘치는 화해의

분위기를 전세계인에 알려주었다는 의미가 었습니다
.

또한, 남북한은 2ooo년 7월방콕에서 개최된 아세안지 역안보

포럼(ARF) 각료회의를 계기로 남북외무장관회담을 갖고대외
誇

관계와 국제무대에서 상호협력해나가기로 합의하였습니다
.

U

이회담에서 우리측은 북한의 ADB .APEC 등국제기구 가입
.4

R
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에대한지원의사를 표명하고 재외공관간에 협의채널을 구축

할것과외무장관회담의 정례화를 제기하였습니다 .

이에북한은 앞으로국제무대에서 남북한이 힘을합치한목

소리로 나가자고 하면서 uN충회에서 협력할것을다첨하였습

니다.

한편, 재외공관의 남북한 인사들간 교류도 빈번해 지고있습

니다.

중국주재우리대사가 이.취임인사차 북한대사관을 방문하

였고. 싱가폴 주재북한대사는 우리대통령의 싱가폴 국빈방문

시공식환영행사에 참석하였습니다 .

이러한남북의 우호적 분위기를 바탕으로 lo월 제55차 유엔

총회에서 남북이 공동으로 노력한 결과, 남북정상회담과 6 .

i5 공동선언을 환영하는 r한반도 평화와 안전및통일J 결의안

이만장일치로 채력되 었습니다 .

x 유엔 총회에서 한반도 관련 결의안이 채택된 것은

75년 이9 처를임 .

io월 서울에서 개최된 제 3차 아시아유럽회의 (ASEM)에서

l? 도남북정상회담 합의와 이행에 대한전폭적인 지지를 천명하
3

는 '서울선언' 이채택되 었습니다 .

a .

이와같이남북정상회담으로 비롯된 남북화해 분위기는 국제
to
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무대에서의 남북한 협력으로 이어지고 있으며, 한반도 평화와

남북관계 진전에 대한국제사회의 지지와 성원을 받고있습니다
.

핀v b
t ._ 린

:> _

1

a

4i
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대壽및契출 를편및 恕의를 트인로
?流2 流州.



국민의 의견을 理북要액 享편에 반영마고 업豊니다.

r국민의 정부J 출범 이후 정부는 튼튼한 안보를 바탕으로 화

해 .협력과 평화공존을 추구하는 대북정 책을 일관되 게추진하

여왔습니다 .

이러한우리의 대북정책은 남북간 실질협 력관계의 확대와 한

반도평화정착에 크게기여하였으며, 이러한 토대위에서 북한

측도우리의 진의를 이해하고 호응해 나오고 있습니다 .

남북정상회담을 계기로 발전되고 있는 2ooo년 현재의 남북

관계는 우리대북정책의 성과라 하겠습니다 .

그동안 정부는 대북정책을 추진함에 있어 국회를 비롯하여

여 .야를초월한 국민적 지지를 얻고자 노력하였습니다 .

수시로 국민 여른을 조사하여 그 결과를 대북정책 추진에 반

영하였고, 각계전문가, 여른주도층 인사와의 의견수렴활동도

활발히 하였습니다 .

또한대북정 책추진과 남북관계 진전에 맞춰, 언른을 통한 공

보활동과 각종 해설자료 발간 .배포, 인터넷 .pc통신 .E .

l? Mail 등첨단매체를 활용한 홍보활동도 적극전개하였습니다 .

3,

뿐만아니라, 남북화해협 력시대에 맞춰 일선교육현장과 민
1
B . 간 전문가의 의견을 충분히 수렴하여 통일교육의 방향을 새롭

E.

68



\

게정립하고 다양한 교육자료와 교육프로그램을 개발.보급해

왔습니다 .

.

그동안정부가 대북화해.협력정책을 추진하는데 대해우리

국민들은 세대와 계층을 초월하여 폭넓은 지지를 보내주었습

니다.

이를바당으로 우리정부는 자신감을 갖고정책의 일관성을

견지할 수있었으며, 이로인해국제사회의 지지와 협조도 얻을

수 있었습니다
.

남북관계는 이제화해.협력시대의문을열었을 뿐입니다
.

대결과 불신으로 지속된 55년의 세월을 생각하면 아직도 우

리앞에는 많은우여곡절이 기다리고 있을것입니다
.

그러므로 우리는 자신감과 인내심을 갖고 일관성과 신축성을

조화시켜 평화공존으로 나아가야 합니다 .

여기에는 국민들의 지혜와 힘을하나로 모으는 것이절실한

과제입니다 .

정부는 앞으로도 국민의 의견을 충분히 수렴한 국민적 합의 C

의토대위에서, 국제사회와 긴밀히 협력하면서 대북정 책을추 N

진해나갈것입니다 .

..

i;
n
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